
 

 

Вторник, 26 сентября 2023 года 
ПЕРВЫЙ ДЕНЬ КОНГРЕССА 

Москва, Раменский бульвар, д.1, кластер «Ломоносов» 

Время Мероприятие 

9:00 – 10:00 Регистрация участников 

10:00 – 11:45 
Большой зал 

1 этаж 

Долгожданные поправки. Как изменятся правоотношения бизнеса и власти с 
1 октября? 

В июле принят закон, вносящий комплексные изменения в регулирование 
государственно-частного партнерства и концессионных соглашений.  Поправки 
призваны улучшить инвестиционную привлекательность проектов, закрепить 
сложившуюся практику и повысить прозрачность рынка. В частности, уточняются 
финансовые обязательства государства в таких проектах, появляются 
дополнительные гарантии для инвесторов, донастраиваются конкурсные 
процедуры и порядок изменения соглашений. Большинство положений вступит в 
силу с 1 октября 2023 года. 
Как запускать проекты в новых условиях? Как изменятся процедуры? Какие 
нововведения вызывают вопросы у участников рынка? Как работать с уже 
заключенными проектами и теми, кто вышел на конкурс до 1 октября? 
 
Модератор: 
Качкин Денис Владимирович, управляющий партнёр АБ «Качкин и Партнеры» 
 
Спикеры: 
Киревнин Александр Викторович, директор Департамента финансово-
банковской деятельности и инвестиционного развития Министерства 
экономического развития Российской Федерации 
Топилин Максим Анатольевич, председатель комитета Государственной Думы 
по экономической политике 
Синицын Алексей Владимирович, первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической политике  
Бардашева Елена Георгиевна, вице-президент – заместитель начальника 
Департамента структурирования инфраструктурных проектов и государственно-
частного партнёрства Банка ГПБ (АО) 
Коватёв Фёдор Сергеевич,	исполнительный директор по юридическому 
сопровождению проектов ГЧП ПАО Совкомбанк 
Дьякова Ирада Александровна, заместитель директора юридической службы, 
ВТБ Инфраструктурный Холдинг 
Батуева Анна Дугаровна, управляющий директор по юридическому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Дубинчина Светлана Вячеславовна, управляющий директор АО «ИнфраВЭБ» 
Дружинин Евгений Игоревич, руководитель направления Правового 
департамента ПАО Сбербанк 



 

 

10:00 – 11:45 
Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

Стань лучше с ГЧП. Как городские власти выстраивают отношения с 
инвесторами 
Рейтинг городов по уровню ГЧП проводится ежегодно. Чаще всего в ТОП-10 
попадают одни и те же города, которые лучше всего преуспели в этом 
направлении. Во многом это заслуга образовательной программы ВЭБ.РФ для 
управленческих команд 100 крупнейших городов, где отдельный модуль был 
посвящен применению механизма ГЧП. В ходе финальных защит многие города 
презентовали проекты, которые будут реализовывать, используя именно этот 
инструмент. Как сегодня обстоят дела с этими инициативами? Какова роль 
инвесторов в этой работе? Как другим городам догнать лидеров рейтинга? Какую 
«работу над ошибками проделать? Обо всём этом эксперты сессии поговорят с 
главами крупнейших городов России. 
 
Модератор: 
Макиева Ирина Владимировна, главный управляющий партнер по городскому 
развитию ВЭБ.РФ 
Спикеры: 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Кстенин Вадим Юрьевич, глава городского округа город Воронеж 
Павленко Павел Иванович, директор департамента экономического развития 
администрации Южно-Сахалинска 
Сергеев Леонид Владимирович, генеральный директор ООО «Воздушные Ворота 
Северной Столицы» 
Лукина Анна Николаевна, генеральный директор ГАУ КО «Центр 
государственно-частного партнерства Калужской области» 
Федоров Андрей Владимирович, первый заместитель генерального директора 
ООО «Мовиста Регионы» 

10:00 – 11:45 
Стеклянный 

зал 

1 этаж 

Особенности трансграничных партнерств 
Основой развития взаимодействия России и «дружественных» стран является 
ускоренная реализация трансграничных инфраструктурных проектов. Значимые 
политические и социально-экономические эффекты, наличие бюджетных 
ограничений, заинтересованность инвесторов делает партнерства актуальным 
механизмом их реализации. В мире реализовано несколько десятков проектов 
развития трансграничной инфраструктуры на принципах ГЧП в сфере транспорта, 
водоснабжения, энергетики и телекоммуникаций. Уже есть примеры 
осуществления таких проектов в сфере транспорта на территории России. 
Готовятся новые проекты.  
Участники сессии обсудят имеющийся опыт организации трансграничных 
проектов, особенности их координации и структурирования, имеющиеся 
ограничения и пути их преодоления. 
 
Модератор: 
Твардовский Дмитрий Вячеславович, первый заместитель генерального 
директора АО «ИнфраВЭБ» 
 



 

 

Спикеры: 
Акопян Акоп Артурович, первый заместитель руководителя ФГКУ 
«Росгранстрой» 
Волков Григорий Андреевич, заместитель директора департамента строительства 
Правительства Российской Федерации 
Пузанов Павел Игоревич, заместитель председателя Правительства Амурской 
области 
Сапожников Дмитрий Павлович, генеральный директор «Меридиан-СС7» 
Маслова Светлана Валентиновна, директор по проектам государственно-
частного партнерства, Евразийский банк развития 
Ян Линь, инвестиционный директор по евразийскому региону, CRCC International 
Investment 

11:45 – 12:30 Перерыв 

12:30 – 14:15 

Большой зал 
1 этаж 

Инфраструктурные облигации: как стимулировать частные инвестиции в 
инфраструктуру? 
В 2023 году основной фокус государства направлен на развитие внутреннего 
потенциала страны, поиск новых ресурсов и их преумножение. Особую роль в 
реализации этой масштабной задачи играет строительство инфраструктуры. 
Государство предоставляет застройщикам большое количество мер поддержки. 
Тем не менее основным источником финансирования строительной отрасли 
остаются частные, рыночные инвестиции.  
Как заинтересовать инвесторов в развитии региональных экономик? Как 
эффективно сочетать ресурсы государства и бизнеса? Какова роль институтов 
развития? 
 
Модератор:  
Аксаков Александр Анатольевич, директор подразделения «Инфраструктурные 
облигации», ДОМ.РФ 
 
Спикеры: 
Ломакин Александр Николаевич, первый заместитель министра строительства и 
ЖКХ Российской Федерации 
Яковлев Алексей Вячеславович, 	заместитель директора Департамента 
финансовой политики министерства финансов Российской Федерации 
Назаров Андрей Геннадьевич, премьер-министр Правительства Республики 
Башкортостан 
Федорко Артем Николаевич, заместитель генерального директора АО 
«ДОМ.РФ» 
Чачин Михаил Львович, вице-президент ПАО Сбербанк 
Коваль Игорь Юрьевич, первый заместитель председателя правления по 
инвестиционной политике ГК «Автодор» 
Вилесов Александр Игоревич, генеральный директор ПАО «Т Плюс» 



 

 

12:15 – 14:15 

Стеклянный 
зал 

1 этаж 

Цифровые концессии: новое качество городской среды. Роль частных 
инвестиций в социально-экономическом развитии регионов 
Сегодня в регионах активно внедряется система «Безопасный город», и это крайне 
важный процесс как для властей, так и для населения. Новые технологии 
упрощают процесс контроля общественного порядка, предупреждают 
правонарушения, а также решают задачи общественной безопасности в сфере 
защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций.  
Также набирает популярность создание цифровых двойников городов, активно 
тиражируются проекты в сфере энергоэффективности, в том числе уличное и 
архитектурное освещение, другие решения по цифровизации городского хозяйства.  
В результате внедрения цифровых решений жители разных уголков России 
получают новое качество жизни. Бонусы получает и регион, поскольку 
инновационные проекты привлекают дополнительные инвестиции. 
В рамках сессии мы выявим потребности территорий в реализации цифровых 
проектов, обсудим преимущества и недостатки концессионного механизма для 
решения таких задач, а также рассмотрим инструменты федеральной и 
региональной поддержки, необходимые для цифровизации городов. 
 
Модератор: 
Килинкаров Владимир Витальевич, партнер, руководитель практики 
инфраструктуры и ГЧП юридической фирмы «Nextons» 
 
Спикеры: 
Михайлик Константин Александрович, заместитель министра строительства и 
ЖКХ Российской Федерации 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Андронов Валерий Владимирович, заместитель руководителя Администрации 
Главы Республики Бурятия и Правительства Республики Бурятия по цифровому 
развитию - Председатель Комитета цифрового развития 
Пархоменко Елена Александровна, заместитель Председателя Правительства 
Приморского края 
Сотуленко Павел Александрович, генеральный директор ООО «Руссмарт», 
центр компетенций Блока «Цифровые регионы» ПАО «Ростелеком» 
Кирин Евгений Анатольевич, генеральный директор ООО «Инфра – Телеком» 
Табаков Валерий Алексеевич, генеральный директор ООО «БЛ Инвест» 
Журавлев Станислав Олегович, руководитель проекта «Цифровое Приморье» 
Коломеец Владимир Васильевич, директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Девяткин Александр Евгеньевич, руководитель дирекции финансирования 
инфраструктуры и проектов ГЧП Банка ВТБ (ПАО) 
 
 
 



 

 

12:30 – 14:15 
Малый зал 

3 этаж 

Государственно-частный космос: от запуска проектов до выхода на 
окупаемость 
В январе между правительством и коммерческими организациями были 
достигнуты договоренности по реализации дорожной карты «Перспективные 
космические системы и сервисы», которая подразумевает создание отечественной 
группировки космических спутников для расширения инфраструктуры 
дистанционного зондирования земли и развития сервисов спутниковой связи. 
Производить космические аппараты и запускать необходимые сервисы будет 
Роскосмос совместно с частными компаниями. Правительство, в свою очередь, 
готово оказывать нормативную, финансовую и организационную поддержку в 
реализации дорожной карты. Таким образом в такой традиционно государственной 
сфере появляется новая модель партнерства с бизнесом. 
Есть ли в космосе место для классических форм государственно-частного 
партнерства? В каких отраслях могут находить применение данные, получаемые с 
космических аппаратов? Как обеспечить гарантированный спрос как со стороны 
госзаказчиков, так и со стороны бизнеса и населения? 
 
Модератор:  
Хижняк Алексей Иванович, ответственный секретарь экспертного совета по 
законодательному обеспечению космической деятельности при комитете Госдумы 
по экономической политике 
 
Спикеры: 
Кравченко Денис Борисович, первый заместитель Председателя Комитета 
Государственной Думы РФ по экономической политике 
Болтачев Максим Николаевич, генеральный директор АО «ТерраТех» 
Волкова Светлана Сергеевна, вице-президент по правовым вопросам АО 
«Ситроникс» 
Ярцев Евгений Владимирович, руководитель направления ГЧП проектного 
офиса «Млечный путь» АО ЦНИИмаш 
Саркисов Руслан Эдуардович, генеральный директор ООО УК «Восход» 
Еремин Валерий Евгеньевич, генеральный директор ООО «Системные 
концессии» 
Конгулов Алексей Сергеевич, управляющий директор по финансовому 
структурированию проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 

12:30 – 13:15 Мастер-класс 
Власть vs Бизнес, баттл или диалог? Можно ли найти общий язык? 
Переговоры с инвесторами, питчинг проектов, выступления перед первыми лицами 
- все перечисленные активности требуют особого подхода, но ряд общих 
лайфхаков всё же присутствует. В рамках мастер-класса рассмотрим сложные 
кейсы, вредные советы и эффективные инструменты достижения консенсуса при 
выстраивании коммуникации между бизнесом и властью. Обсудим как не надо 
готовиться к переговорам. Все моменты разберем на живых примерах вместе с 
тренером по коммуникации и речи первых лиц корпораций, мэров и политиков, 
ведущей и продюсером федеральных СМИ. 



 

 

 
Выступающие: 
Воронова Дарья Александровна, бизнес-тренер по коммуникации, речи и 
позиционированию первых лиц корпорации, мэров и политиков. 
Кузьмичева Юлия Александровна, участник рейтинга ТОП-50 юридических 
директоров по версии КоммертсантЪ, руководитель программы лидерства Высшей 
школы экономики 

14:15 – 15:15 Перерыв 

15:15 – 17:00 

Большой зал 

1 этаж 

Инвестор как клиент региона: новые стандарты партнерства  
Основой для перезапуска инвестиционного цикла является трансформация 
взаимодействия органов власти с инвесторами, одним из элементов которой 
является внедрение по всей территории страны регионального инвестиционного 
стандарта. Внедрение стандарта подразумевает принятие документов, 
регулирующих поддержку инвесторов, определение профильных институтов 
развития, формирование инвестиционных правил, а также создание единого 
реестра инвестиционных проектов. 	
По сути, речь идет о стандартизации инвестиционных процессов, снижении 
административных барьеров и, как результат, сокращении срока запуска проектов. 
Таким образом региональные власти внедряют клиентоцентричный подход во 
взаимодействии с инвесторами.  
Как по стране продвигается внедрение стандарта и какие эффекты можно уже 
обозначить? Удалось ли сократить путь от идеи до инвестирования? К каким еще 
инструментам для привлечения и удержания инвестора прибегают региональные 
власти и почему все эти процессы требуют от регионов цифровой трансформации? 
Модератор: 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Спикеры: 
Керефов Мурат Анатольевич, заместитель министра экономического развития 
Российской Федерации 
Цехомский Николай Викторович, первый заместитель Председателя ВЭБ.РФ 
Селезнев Павел Леонидович, генеральный директор Национального Центра ГЧП 
(группа ВЭБ.РФ) 
Комарова Наталья Владимировна, губернатор Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры 
Назаров Андрей Геннадьевич, премьер-министр Правительства Республики 
Башкортостан 
Овчинский Владислав Анатольевич, руководитель Департамента 
инвестиционной и промышленной политики города Москвы 
Минуллина Талия Ильгизовна, руководитель Агентства инвестиционного 
развития Республики Татарстан 
Пузанов Павел Игоревич, заместитель председателя Правительства Амурской 
области 
 



 

 

15:15 – 17:00 
Стеклянный 

зал 

1 этаж 

КРТ и ГЧП: какая синергия возможна при правильном сочетании 
механизмов? 
Инструмент комплексного развития территорий (КРТ) позволяет равномерно 
развивать не только крупные агломерации, но и небольшие города и поселки, а 
также создавать более удобную и комфортную среду для жизни, работы и отдыха. 
Использование механизмов ГЧП в проектах КРТ дает большие возможности для 
создания и последующего развития сопутствующей инфраструктуры, однако на 
текущий момент в законодательстве эта возможность не предусмотрена, при этом 
на практике в регионах всё же удается совмещать эти два механизма.  
Какие возможности открывает использование ГЧП в проектах КРТ и как сегодня 
удается «обходить» законодательство? Как правильно урегулировать пересечение 
ГЧП и КРТ, чтобы достигнуть максимальной синергии? 
 
Модератор: 
Синичич Мария Владимировна,	директор департамента комплексного развития 
территорий Минстроя России 
 
Спикеры: 
Кудряшов Михаил Николаевич, главный архитектор Камчатского края 
Балук Андрей Васильевич, исполняющий обязанности директора Городского 
агентства управления инвестициями 
Батуева Анна Дугаровна, управляющий директор по юридическому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Басов Андрей Викторович, вице-президент по GR и инвестициям ГК «Страна 
Девелопмент» 
Денисова Алиса Александровна, исполнительный директор Бизнес-блока 
ВЭБ.РФ, генеральный директор ГК «ПроШкола» 
Петренко Максим Игоревич, директор по взаимодействию с государственными 
органами группы «Родина» 
Гункевич Леонид Леонидович, генеральный директор АНО «Управляющая 
компания туркластерами Свердловской области» 

15:15 – 17:00 

Малый зал 
3 этаж 

Беспилотная авиация: как сформировать инфраструктуру и единую систему 
управления? 
В июне Правительство Российской Федерации утвердило Стратегию развития 
беспилотной авиации до 2030 года, которая, по сути, подразумевает создание новой 
отрасли экономики, связанной с производством и эксплуатацией беспилотных 
авиационных средств.  Отрасль имеет большой потенциал для привлечения 
частных инвесторов как с точки зрения производства аппаратов, так и для создания 
необходимой инфраструктуры и системы управления. По оценке Минтранса, 
только на создание инфраструктуры для обеспечения полетов потребуется 236 
млрд рублей до 2030 года, большую часть затрат предполагается покрыть за счет 
бюджета, но также необходимо привлечение внебюджетных средств. 
Количество вопросов, которые необходимо решить для запуска «новой отрасли» 
достаточно широко. Должна ли быть защищенная связь и как ее обеспечить? За 
чей счет строить инфраструктуру и какие модели государственно-частного 



 

 

партнерства можно для этого применять? Как выработать оптимальное 
регулирование, в том числе для совершения кроссрегиональных полетов? 
 
Модератор: 
Барышников Денис Борисович, генеральный директор консорциума «БАС» 
Спикеры 
Ахрамеев Иван Васильевич, генеральный директор АО НПП «СТРЕЛА» 
Сиваев Евгений Вячеславович, заместитель директора научно-
производственного комплекса беспилотных авиационных систем АО «НПП «Радар 
ММС» 
Шестаков Андрей Васильевич, директор «ООО Телеком-проект-5» 
Соколова Ольга Михайловна, генеральный директор ООО «Центр Управления 
Городской Аэромобильностью» 
Юнак Илья Юрьевич, АНО «Платформа НТИ» 
Рузский Олег Леонидович, и.о. генерального директора ФЦ «БАС» 
Чепель Евгений Станиславович, заместитель генерального директора Фонда 
развития Югры 

15:15 – 17:00 
Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

Фабрика проектного финансирования. Запускаем проекты развития 
Вот уже 5 лет функционирует фабрика проектного финансирования - 
эффективный механизм финансирования промышленных и инфраструктурных 
проектов, позволяющий за счет выстраивания партнерств (синдикатов) с 
коммерческими банками и хеджирования процентных рисков за счет 
государственной субсидии снижать общую стоимость денег в проектах. В 
портфеле Фабрики к настоящему моменту находится 27 проектов с общим 
объемом инвестиций около 2 трлн рублей. Это и такие масштабные проекты как 
строительство горно-металлургического комбината Удокан в Забайкальском крае 
и угольного порта Суходол в Приморье, так и менее масштабные проекты в сфере 
инфраструктуры, в том числе реализуемые по ГЧП.  
В последние годы Правительство сделало этот механизм еще привлекательнее для 
инвесторов - была снижена минимальная планка по доле акционерного капитала в 
проекте (с 20 до 15%), а также появилась возможность до половины требуемого 
объёма акционерного капитала в проекте формировать за счет средств Фондов 
акционерного капитала. Как работает инструмент и в чем его ключевые 
особенности? Какие проекты в настоящее время находятся на пороге включения в 
пайплайн? Что необходимо учитывать инвесторам, претендующим на льготное 
финансирование? Какие планы по расширению механизма? 
 
Модератор: 
Александрова Вера Григорьевна, исполнительный директор Бизнес - блока 
ВЭБ.РФ 
 
Спикеры: 
Колдунова Юлия Сергеевна, исполнительный директор Бизнес - блока ВЭБ.РФ 



 

 

  

Морщихина Наталья Юрьевна, заместитель директора Департамента финансово-
банковской деятельности и инвестиционного развития Министерства 
экономического развития Российской Федерации 
Потеряхин Михаил Андреевич, управляющий директор- руководитель Центра 
ГЧП ПАО Сбербанк 
Девяткин Александр Евгеньевич, руководитель дирекции финансирования 
инфраструктуры и проектов ГЧП Банка ВТБ (ПАО) 

 Фуршет по случаю юбилейной Российской недели ГЧП 



 

 

Среда, 27 сентября 2023 года 
ВТОРОЙ ДЕНЬ КОНГРЕССА 

Москва, Раменский бульвар, д.1, кластер «Ломоносов» 

Время  Мероприятие 

9:00 – 10:00 Регистрация участников 

10:00 – 11:45 

Большой зал 
1 этаж 

Финансировать нельзя не строить: где поставить запятую в дорожном 
строительстве? 
Последние 10-15 лет транспортная инфраструктура стабильно входит в число 
первоочередных государственных приоритетов. Транспорт является крупнейшим 
направлением расходования государственных средств. На долю транспорта 
приходится сегодня порядка 40% всех вливаний, что составляет 0,8% от ВВП (1,2 
трлн рублей в 2022 г.). При этом если исторически именно эта сфера была 
фундаментом для зарождения в России модели государственно-частного 
партнерства, то за последние годы при запуске крупных транспортных строек 
государство стабильно отдает предпочтение классическому госзаказу тем самым, 
по сути, отказываясь от дополнительных, внебюджетных инвестиций.  
С учетом санкционного давления и возрастающих бюджетных расходов, на рынке 
транспортной инфраструктуры вновь возникает потребность в использовании 
механизмов проектного финансирования и ГЧП. Как видит государство 
справедливое разделение рисков при реализации проектов и какие эффективные 
инструменты управления проектами внедряет? Какую доходность ожидают 
инвесторы и банки, какие новые механизмы финансирования появляются на 
рынке? Как подрядчики управляют риском строительной инфляции в текущих 
условиях и какие технологии используют? 
 
Модератор: 
Карасев Андрей Юрьевич, генеральный директор ВТБ Инфраструктурный 
Холдинг 
Спикеры: 
Коваль Игорь Юрьевич, первый заместитель председателя правления по 
инвестиционной политике ГК «Автодор» 
Кирюхин Денис Михайлович, заместитель начальника управления регионального 
развития и реализации национального проекта Федерального дорожного агентства 
Ялов Дмитрий Анатольевич, заместитель председателя Правительства 
Ленинградской области 
Евдокимов Сергей Анатольевич, управляющий директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Чачин Михаил Львович, вице-президент ПАО Сбербанк 
Аганбегян Рубен Абелович, заместитель генерального директора ГК 
«Нацпроектстрой» 
Анисимов Денис Борисович, заместитель генерального директора АО «ДСК 
Автобан» 
 



 

 

10:00 – 11:45 
Малый зал 

3 этаж 

Форсайт-сессия 
Что будет дальше? Технологический суверенитет! 
Кто только не говорит сегодня о технологическом суверенитете. Эта национальная 
идея стала в России ключевым элементом устойчивого развития экономики и 
общества. Какие технологии следует развивать, чтобы достичь технологического 
суверенитета? Куда направлен фокус внимания государства, крупных компаний и 
корпораций? Какие барьеры возникают на пути к инновационному развитию? 
Сможет ли Россия достичь технологического суверенитета и когда? Как выглядит 
ландшафт технологического будущего, к которому мы стремимся прийти? В 
рамках форсайт-сессии приглашенные спикеры поделятся собственными идеями и 
стратегиями создания сценариев технологического будущего. 
 
Модератор: 
Селезнев Павел Леонидович, генеральный директор Национального Центра 
ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 
Спикеры:  
Афанасьев Сергей Александрович, заместитель Губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры 
Парабучев Алексей Игоревич, генеральный директор Фонда «Московский 
инновационный кластер» 
Буцаев Денис Петрович, генеральный директор ППК «Российский 
экологический оператор» 
Кулешов Александр Петрович, ректор Сколковского института науки и 
технологий (Сколтех) 
Павлов Александр Сергеевич, генеральный директор, Российский фонд 
развития информационных технологий (РФРИТ) 
Сакович Владимир Анатольевич, генеральный директор SK Capital 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор 
Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 

10:00 – 11:45 
Стеклянный 

зал 

1 этаж 

 
Концессии в сфере ТКО. Как трансформировался рынок с 2021 года? 
За последние полтора года количество концессий в сфере обращения с отходами 
увеличилось в два раза, в том числе благодаря поддержке правительства и новым 
механизмам. В частности, большинство проектов запускается, благодаря 
различным инструментам ППК РЭО. Получив надежного партнера, инвесторы 
стали охотнее идти в партнерства с государством, а у финансирующих 
организаций, в свою очередь, возрос интерес к финансированию концессий в ТКО, 
благодаря снижению уровня риска в таких проектах.  
Что показал опыт структурирования концессий в ТКО и как не останавливать 
темпы по запуску новых проектов? Удалось ли сократить дефицит мощностей 
обработки и переработки ТКО? Есть ли дальнейшие планы по развитию 
инфраструктуры? Насколько доступны участникам дешевые деньги? Как не 
только быстро запускать объекты, но и выстраивать эффективную систему 
управления ими? 



 

 

Модератор:  
Батунин Константин Михайлович, начальник управления государственно-
частного партнерства и концессий ПАО «Совкомбанк» 
 
Спикеры: 
Королев Сергей Валерьевич, заместитель генерального директора по 
инвестиционному развитию ППК «Российский экологический оператор» 
Хайруллин Инсаф Рашитович, заместитель Председателя Правительства 
Республики Мордовия  
Котляренко Сергей Павлович, председатель совета директоров АО «Ситиматик» 
Подшивалов Константин Викторович, председатель совета директоров ГК 
«Флагман» 
Михайлов Евгений Федорович, председатель совета директоров Группы 
«ЭкоЛайн» 
Дубинчина Светлана Вячеславовна, управляющий директор АО «ИнфраВЭБ» 

10:00 – 11:15 

Парк ВЭБ.РФ 
2 этаж 

 
Города оценили на качество. Как инфраструктурные проекты влияют на 
жизнь людей? 
 
Насколько реализуемые проекты способствуют созданию современной, 
комфортной и безопасной среды для жителей и гостей городов, удовлетворяют ли 
эти объекты основные потребности? Как измерять социальные эффекты от 
проектов? Необходима комплексная оценка инфраструктурных проектов, при 
этом, не только через финансовый аспект, но и со стороны социальных эффектов 
для людей. Почему в инфраструктурные проекты необходимо закладывать не 
только экономические, но и социальные эффекты? Как городские власти могут 
это отслеживать? И нужно ли им это? Как изменился Индекс качества жизни и 
какие новые направления он теперь учитывает? Какие уже есть алгоритмы и 
механизмы оценки влияния проектов на качество жизни в городах России? 
 
Модератор:  
Мясников Станислав Александрович, руководитель проектов Блока аналитики 
и маркетинга группы ВЭБ.РФ 
 
Спикеры: 
Онищенко Владислав Валерьевич, генеральный директор ООО «Агентство 
трансформации и развития экономики» 
Косой Владимир Вульфович, президент Центра экономики инфраструктуры 
Акпарова Анна Валерьевна, председатель Комитета по интеграции систем 
показателей устойчивого развития субъектов экономических отношений СНГ 
Закавов Асабали Арсланбекович, генеральный директор Башкирской 
концессионной компании (ВТБ Инфраструктурный Холдинг) 
Агафонов Андрей Владимирович, руководитель по развитию инвестиционной 
деятельности Департамента развития небанковских сервисов ПАО 
«Промсвязьбанк» 



 

 

10:00 – 10:45 
Лекторий 

1 этаж 

 
Мастер-класс 
Структурируйте правильно! Какие условия необходимо учитывать при 
привлечении финансирования ДОМ.РФ 
На текущий момент ДОМ.РФ финансирует более 23 инфраструктурных проекта 
на общую сумму 47 млрд рублей. Финансовые инструменты ДОМ.РФ, в частности 
инфраструктурные облигации, позволяют обеспечивать льготное финансирование 
создания необходимой социальной, коммунальной, транспортной и иной 
инфраструктуры для жилищного строительства и развития городов.  
Льготная процентная ставка по займу обеспечивается субсидией из федерального 
бюджета, что особенно актуально для концессионных проектов в коммунальной 
сфере. 
В рамках Российской недели ГЧП представители ДОМ.РФ и НЦ ГЧП расскажут 
об использовании механизма инфраструктурных облигации ДОМ.РФ в проектах по 
созданию коммунальной инфраструктуры и поделятся своим проектным опытом. 
 
Выступающие: 
Батуева Анна Дугаровна, управляющий директор по юридическому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Конгулов Алексей Сергеевич, управляющий директор по финансовому 
структурированию проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 

11:00 – 11:45 
Лекторий 1 
этаж 

Мастер-класс 
«Привет, Офсет! Что необходимо учитывать при запуске офсетных 
контрактов?» 
На текущий момент рынок офсетных контрактов активно развивается. На 1 
сентября 2023 года заключены и исполняются более 15 офсетных контрактов на 
общую сумму более 20 миллиардов рублей (преимущественно - в сфере поставок 
лекарственных препаратов). Наиболее перспективными сферами для таких 
контрактов являются социальная сфера, ИТ, транспорт, услуги в здравоохранении, 
фармацевтика и поставка питания. 
Офсетный контракт как механизм привлечения инвестиций позволяет обеспечить 
долгосрочный спрос на производимые товары и оказываемые услуги, локализовать 
производство и расширить масштабы импортозамещения. В рамках мастер-класса 
представитель Национального Центра ГЧП расскажет про дорожную карту 
запуска офсетного контракта и поделятся своим опытом. 
 
Выступающий:  
Батуева Анна Дугаровна, управляющий директор по юридическому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 

11:45 – 12:30 Перерыв 

12:30 – 14:15 
Стеклянный 

зал 

 
Нам по пути: как взаимодействие банков и ДОМ.РФ повышает устойчивость 
проектов 
Большинство ГЧП проектов/концессий требует привлечение нескольких 
источников финансирования. Механизм инфраструктурных облигаций 



 

 

1 этаж предоставляет равный доступ банкам для участия в качестве софинансирующей 
организации. Совместное финансирование проектов ГЧП/концессий направлено на 
повышение финансовой устойчивости проектов, что позволяет обеспечить 
завершение уже начатых проектов и увеличить количество новых проектов. Тем 
самым обеспечивается ввод нового жилья, улучшаются жилищные условия и 
качества городской среды для граждан.  
Как обеспечить комфортные условия для всех участников сделки? Какие 
существуют правовые и финансовые особенности? Что следует учесть при 
структурировании сделок? 
 
Модератор:  
Иванова Алла Владимировна, руководитель в подразделении 
«Инфраструктурные облигации», ДОМ.РФ 
Спикеры: 
Аксаков Александр Анатольевич, директор подразделения «Инфраструктурные 
облигации», ДОМ.РФ 
Багинская Анна Евгеньевна, управляющий директор, руководитель Центра 
ГЧП ПАО Сбербанк 
Долгов Александр Константинович, партнер, руководитель практики 
инфраструктуры и ГЧП Better Chance 
Лазарев Станислав Андреевич, исполнительный директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Халимовский Юрий Анатольевич, директор Департамента налогов и права ДРТ 
Юсипова Елизавета Игоревна, управляющий директор Департамента 
структурирования инфраструктурных проектов и ГЧП Банка ГПБ (АО) 

12:30 – 14:15 
Малый зал 

3 этаж 

Курс на гостеприимство. Как эффективно инвестировать в туризм? 
Туризм – венчурная отрасль, предполагающая высокие риски входа и реализации 
проектов, здесь очень много влияющих факторов и высокая неопределенность. 
Часто реализация туристических проектов невозможна без дорогостоящего 
строительства или модернизации транспортной и/или инженерной 
инфраструктуры.  Вместе с тем туризм обладает наибольшим мультипликативным 
эффектом и крайне важен для развития непромышленных регионов страны.  
Как найти баланс между интересами частных инвесторов, социальной ролью 
отрасли и интересами самих регионов, на территории которых развивается 
туризм? 	Что нужно инвесторам чтобы они заходили в туристические проекты? 
Какие модели ГЧП оптимальны? Как государство оценивает эффективность своих 
инвестиций? 
 
Модератор: 
Короткова Елена Викторовна, руководитель Центра городской экономики КБ 
«Стрелка» 
Спикеры: 
Шелдунов Михаил Юрьевич, директор Департамента по взаимодействию с 
органами власти АО «Корпорация Туризм.РФ» 



 

 

Бадмацыренова Мария Борисовна, заместитель директора Департамента 
инвестиционного развития Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики 
Зиновьева Алена Алексеевна, вице-президент по развитию Cosmos Hotel Group 
Конгулов Алексей Сергеевич, управляющий директор по финансовому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Москалик Семен, Леонидович, руководитель проекта «Большой Кавказ» 
ПроГород 
Ялов Дмитрий Анатольевич, заместитель председателя Правительства 
Ленинградской области 
 

12:30 – 14:15 

Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

 
Пассажирский электротранспорт: как инвестиции меняют качество жизни в 
городах? 
Регионы всё активнее применяют механизмы государственно-частного партнерства 
для развития городского пассажирского транспорта. Так, в настоящее время уже 
реализуется 16 проектов с общим объемом инвестиций более 330 млрд рублей. В 
большинстве случаев речь идет о модернизации трамвайной сети, но также 
встречаются проекты по созданию канатных дорог и развитию троллейбусного 
сообщения. Ключевым импульсом стала программа развития городского 
электротранспорта, запущенная Правительством РФ совместно с ВЭБ.РФ. Только 
в рамках этой программы за последнее время заключено 10 концессионных 
соглашений на обновление пассажирского электротранспорта и строительство 
соответствующей инфраструктуры.  
В рамках сессии обсудим предварительные результаты программы и перспективы 
ее расширения, возможности сочетания нескольких финансовых продуктов для 
ускорения запуска проектов, технологические особенности проектов в условиях 
необходимости импортозамещения, а также послушаем позиции регионов, 
инвесторов, банков и производителей о дальнейших перспективах развития 
городского электротранспорта. 
 
Модератор: 
Иванов Владимир Филиппович, управляющий партнёр ГК Спектрум 
 
Спикеры: 
Снежко Валерий Сергеевич, исполнительный директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Васильев Евгений Николаевич, генеральный директор УО АО «Группа СТК» 
Гурленов Андрей Владимирович, генеральный директор ООО «Ситроникс 
Электро» 
Денисенков Андрей Владимирович, основатель и акционер Группы компаний 
«Урбантех» 
Панкратов Дмитрий Владимирович, генеральный директор ООО 
«Балтнедвижсервис» 
Зотов Алексей Вячеславович, генеральный директор ООО «Группа Мовиста» 



 

 

12:30 – 14:15 
Большой зал 

1 этаж 

Офсеты 2.0: как договор поставки трансформировался в новую форму 
долгосрочного партнерства бизнеса и власти 
Офсетный контракт уже не раз доказывал свою эффективность при запуске новых 
производств в сфере медицины, а в новых условиях он может стать полноценным 
драйвером импортозамещения и для других отраслей. Среди регионов лидерство по 
заключенным контрактам удерживает Москва, которая активно с помощью этого 
механизма развивает медицинскую промышленность, является лидером по 
заключенным офсетным контрактам. При этом в регионах уже активно обсуждают 
новые инициативы, затрагивающие развитие производств в интересах абсолютно 
разных сфер, речь идет о поставках подвижного состава, коммунальной техники, 
лифтов, светильников и другой продукции, необходимой для устойчивого 
функционирования отраслей городского хозяйства.  
О том, как наиболее эффективно использовать этот механизм партнерства для 
замещения импортной продукции и обеспечения технологического суверенитета в 
различных отраслях, обсудим в рамках сессии. 
 
Модератор: 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП 
 
Спикеры: 
Ананьева Гузель Тагировна, исполнительный директор Группы компании 
Бахетле 
Афанасьев Сергей Александрович, заместитель Губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры 
Барашев Артем Сергеевич, исполнительный директор «Инфра Альянс» 
Власова Наталья Юрьевна, руководитель Дирекции оказания возмездных услуг и 
информационного обеспечения в сфере закупок Корпорации МСП 
Зусман Евгения Валерьевна, партнер You & Partners  
Малинская Светлана Ивановна, заместитель министра экономического развития 
Республики Башкортостан 
Петросян Эмиль Владимирович, заместитель руководителя Департамент 
инвестиционной и промышленной политики города Москвы 
Подлипенский Евгений Владимирович, первый заместитель министра 
инвестиций, промышленности и науки Московской области 
 

12:30 – 13:15 

Лекторий 

1 этаж 

Мастер-класс  
«ТКО: наиболее проблемные вопросы при юридическом и финансовом 
структурировании концессий» 
В рамках мастер-класса эксперты, специализирующиеся на подготовке концессий 
в сфере обращения с отходами, расскажут об особенностях юридического и 
финансового структурирования, требованиях финансирующих организаций, 
затронут проблемные вопросы, связанные с применением тарифного и отраслевого 
законодательства в сфере обращения с отходами. 



 

 

Выступающие: 
Качкин Денис Владимирович, управляющий партнёр АБ «Качкин и Партнеры» 
Голованова Александра Николаевна, руководитель департамента ГЧП ППК 
«Российский экологический оператор»  

14:15 – 15:15 Перерыв 

15:15 – 17:00 

Малый зал 

3 этаж 

 
Питч-сессия 
ГЧП-прожарка: «Голодные игры на арене цифровых технологий» 
В 2022 году с уходом западных вендоров Правительство Российской Федерации 
оказало российским ИТ-компаниям беспрецедентные меры поддержки, которые 
коснулись всех отраслей экономики. Проводником этих мер стали Российский 
фонд развития информационных технологий и другие институты развития, 
отраслевые организации. Одновременно с этим появились новые возможности для 
привлечения инвестиций и государственно-частного партнерства, в том числе в 
сфере цифровых технологий. 
Какие ИТ-проекты обладают наиболее высоким потенциалом в сфере ГЧП? Какие 
требования предъявляют к ним потенциальные госпартнёры и что в ответ может 
предложить бизнес? 	Есть ли запрос на другие инструменты финансирования, 
помимо понятной и востребованной грантовой поддержки? 
 
Модератор:  
Сухадольский Георгий Александрович, руководитель Аналитического центра 
«Интерфакс-ProЗакупки» 
 
Эксперты: 
Михайлик Константин Александрович, заместитель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 
Павлов Александр Сергеевич, генеральный директор РФРИТ 
Долгих Дарья Сергеевна, заместитель директора Проектной дирекции Минстроя 
России по направлению «Умный город» 
Демьяненко Оксана Юрьевна, директор Международной гимназии 
инновационного центра «Сколково» 
Шуленин Вячеслав Вячеславович, руководитель Московского центра 
инновационных технологий в здравоохранении 
Жанкова Татьяна Витальевна, заместитель директора регионального развития 
по ГЧП АО «Мой спорт» 
Хаипов Илья Константинович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 
Выступающие: 
Денис Кулешов, генеральный директор Сенсор-тех; 
Дмитрий Естенков, генеральный директор Санаториум; 
Михаил Красников, руководитель направления по работе с органами 
государственной власти Юникорн; 



 

 

Аркадий Калинин, генеральный директор Кредо-Диалог; 
Марат Каратов, директор по работе с госорганами Роббо; 
Дмитрий Кириллов, генеральный директор Модум лаб. 

15:15 – 17:00 
Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

 
Инвестиционные инструменты в промышленной отрасли: возможности и 
ограничения 
В условиях необходимости импортозамещения и обеспечения технологической 
независимости Правительство запустило новый механизм поддержки 
промышленного сектора - кластерную инвестиционную платформу, в рамках 
которой предоставляется льготное финансирование на проекты, направленные на 
достижение технологического суверенитета. Параллельно продолжают 
действовать уже зарекомендовавшие себя инструменты, такие как льготные займы 
через Фонд развития промышленности и Фабрика проектного финансирования 
ВЭБ.РФ. Также на рынке используется механизм СЗПК как инструмент 
получения возмещения на необходимую инфраструктуру и защиты от негативного 
изменения законодательства. Накоплен опыт применения СПИК 1.0 и 2.0.  
В каких отраслях промышленности сегодня можно получить господдержку? 
Возможно ли в рамках одного проекта сочетать сразу несколько инструментов? 
Какие механизмы так и не доказали свою эффективность? Какие законодательные 
изменения требуются, для того чтобы существенным образом расширить 
применение механизмов ГЧП для создания промышленной инфраструктуры. 
 
Модератор: 
Батуева Анна Дугаровна, управляющий директор по юридическому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 
Спикеры: 
Матушанский Алексей Владимирович, директор Департамента стратегического 
развития и корпоративной политики Минпромторга России 
Молодцов Александр Витальевич, директор Департамент производительности 
труда, защиты и поощрения капиталовложений Минэкономразвития России 
Бринева Анна Алексеевна, заместитель директора Фонда развития 
промышленности 
Панина Жанна Сергеевна, управляющий директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Степанова Дарья Владимировна, заместитель руководителя Департамента 
инвестиционной и промышленной политики города Москвы 
Афанасьев Сергей Александрович, заместитель Губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры 
Бочарова Мария Сергеевна, президент Агропромышленного холдинга «ЭКО-
культура» 
Плесков Антон Андреевич, директор по взаимодействию с органами 
государственной власти АО «Элемент» 
Григорович Иван Иванович, генеральный директор АО «ИК «РЖД-Инвест» 
 



 

 

15:15 – 17:00 

Большой зал 

1 этаж 

 
Риск – благородное дело. Инструменты оценки, управления и минимизации 
последствий рисков в ГЧП-проектах   
Для реализации проектов ГЧП привлекается широкий круг участников. При этом 
каждый участник видит свои интересы и с учетом ожидаемых выгод принимает на 
себя определённые проектные рисков: начиная с земельных и строительных 
рисков, заканчивая финансовыми и регуляторными. Эффективное управление 
рисками напрямую влияет на успех реализации ГЧП-проекта и зависит от того, как 
риски оцениваются и распределяются между сторонами, какие инструменты 
используются для сокращения вероятности и последствий их возникновения.  
Палитра доступных и применяемых на рынке инструментов управления рисками 
достаточно обширная и зависит от того с чьей позиции мы смотрим на проект: от 
механизма особых обстоятельств и минимальной гарантии доходности, до 
банковских гарантий, страховых продуктов и поручительств.   
На рынке появляются и относительно новые механизмы, например, такие как 
использование страхования как формы обеспечения исполнения обязательств по 
концессиям и ГЧП-проектам. 
В рамках сессии обсудим как участники рынка выявляют и оценивают риски на 
стадии подготовки проекта, какие риски считают приоритетными для себя, с каким 
из них сталкивались чаще в последнее время, а также какие инструменты лучше 
применять для сокращения вероятности и последствий их возникновения. 
 
Модератор: 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 
Спикеры: 
Батунин Константин Михайлович, начальник управления государственно-
частного партнерства и концессий ПАО «Совкомбанк» 
Домбровский Евгений Александрович, заместитель директора Департамента 
бюджетной политики и стратегического планирования Минфина России 
Голованова Александра Николаевна, руководитель департамента ГЧП ППК 
«Российский экологический оператор»  
Колдунова Юлия Сергеевна, исполнительный директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Конгулов Алексей Сергеевич, управляющий директор по финансовому 
структурированию проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Фролов Роман Николаевич, член совета директоров Страхового дома ВСК 

15:15 – 16:00 

Лекторий 
1 этаж 

Мастер-класс 
Особенности структурирования концессионных проектов в сфере 
пассажирского электротранспорта 
В настоящее время инфраструктура городского электротранспорта (ГЭТ) 
нуждается в модернизации во многих регионах России. При этом только за 
последний год в рамках программы комплексного развития ГЭТ в 10 регионах 
были заключены концессионные соглашения в целях её модернизации, по части из 
которых уже достигнуто финансовое закрытие. В рамках мастер-класса 



 

 

 
  

планируется разобрать опыт уже реализуемых проектов. В частности, эксперты 
остановятся на требованиях, которым должен соответствовать проект для 
получения льготного финансирования и особенностях структурирования 
концессионных соглашений в сфере ГЭТ. Кроме того, они расскажут, как 
правильно определять объект соглашения и включать в него подвижной состав, 
какие особенности в привлечении оператора и выборе платёжного механизма. 
Какие возможны формы участия субъекта РФ в концессионном проекте. 
По итогам мастер-класса слушатели будут лучше понимать, как структурировать 
проект для обеспечения его финансируемости, какие «подводные камни» 
подстерегают на этом пути и способах оптимизации негативных аспектов. 
 
Выступающие: 
Бинашев Искандер Радисович, руководитель практики инфраструктуры, 
строительства и ГЧП, Stonebridge Legal 
Путилина Виктория Юрьевна, исполнительный директор Бизнес-блока, ВЭБ.РФ 



 

 

Четверг, 28 сентября 2023 года 
ТРЕТИЙ ДЕНЬ КОНГРЕССА 

Москва, Раменский бульвар, д.1, кластер «Ломоносов» 

Время  Мероприятие 

9:00 – 10:00 Регистрация участников 

10:00 – 11:45 

Стеклянный 
зал 

1 этаж 

Инфраструктура для будущих побед: современные школы и технологические 
кампусы 
Сегодня в стране реализуется порядка 130 проектов ГЧП по строительству школ в 
регионах, 69 из них – при участии госкорпорации ВЭБ.РФ и ее дочерней 
структуры – группы компаний «ПроШкола». Кроме того, активно развивается 
инфраструктура высшего образования. Подписаны 10 концессий по созданию 
межвузовских кампусов мирового уровня с общим объемом инвестиций 254 млрд 
руб., отдельно утвержден стандарт оснащения таких объектов. Всё это стало 
возможно, благодаря активной позиции профильных федеральных министерств и 
запуску соответствующих программ по софинансированию создаваемых объектов.  
В рамках дискуссии обсудим, как эффективно управлять вводимыми в строй 
школами, с какими вопросам сталкиваются участники проектов по созданию 
кампусов, удается ли соблюдать баланс интересов между инвесторами, 
региональными органами власти и учреждениями образования и науки?  

Модератор: 
Денисова Алиса Александровна, исполнительный директор Бизнес-блока 
ВЭБ.РФ, генеральный директор ГК «ПроШкола» 
 
Спикеры: 
Ишмухаметов Артур Раилевич, начальник отдела по привлечению инвестиций 
Департамента бюджетных инвестиций Министерства науки и высшего 
образования Российской Федерации 
Багинская Анна Евгеньевна, управляющий директор, руководитель Центра 
ГЧП ПАО Сбербанк  
Шулепов Алексей Александрович, генеральный директор ООО «Челябинская 
концессионная компания» 
Майоров Олег Владимирович, заместитель Министра экономического развития 
и инвестиций Самарской области 
Ерёмин Валерий Евгеньевич, генеральный директор ООО «Системные 
концессии» 
Джабраилов Шамхал Азад-оглы, директор Департамента индустриальных 
программ Сколтеха 
Иванов Андрей Анатольевич, директор сектора кампусы ГК «Спектрум» 

10:00 – 11:45 

Малый зал 

3 этаж 

 
Ставка на спорт. Какие результаты в регионах даёт федеральная поддержка? 
Начиная с 2022 года Минспортом России реализуется новый федеральный проект 
«Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)», целью которого является вовлечение граждан 
трудоспособного возраста в систематические занятия физической культурой и 



 

 

спортом. Одна из ключевых задач федерального проекта – поддержка 
предпринимательской инициативы в целях совместного развития спортивной 
инфраструктуры массового спорта.  
По итогам первого отбора ГЧП-проектов, поддержку получили 24 проекта, из 
которых 15 должны быть запущены уже в этом году. Причем акцент делается не 
просто на строительство спортивных объектов, а на изучение потребностей и 
спроса населения на физкультурно-оздоровительные услуги, удовлетворяющие 
пожелания населения на современные, качественные объекты массового спорта. 
О результатах поддержки ГЧП-проектов в сфере спорта, привлечении инвесторов, 
барьерах, с которыми сталкиваются регионы поговорим с участниками сессии. 
 
Модератор:  
Афонин Виктор Виктoрович, генеральный директор ООО «Сберинфра» 
 
Спикеры:  
Сандакова Елена Искровна, начальник отдела развития механизмов ГЧП 
Департамента инвестиционного развития и управления государственным 
имуществом Минспорта России 
Авербух Илья Изяславич, серебряный призер олимпийских игр, заслуженный 
мастер спорта России, генеральный директор ООО «Наследие» 
Парахин Денис Виктoрович, министр по физической культуре и спорту 
Удмуртской Республики 
Чеснокова Татьяна Васильевна, министр физической культуры и спорта 
Пермского края 
Хабибов Руслан Тагирович, министр спорта Республики Башкортостан  
Сердюков Олег Эдуардович, министр спорта Калужской области 
Жиганова Элина Азагатована, начальник отдела развития ГЧП Агентства 
инвестиционного развития Республики Татарстан 
Юнов Константин Владленович, генеральный директор ООО «Национальные 
Технологии» ГК Ростех 

10:00 – 11:45 

Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

 
Инвестиции ждут поддержки. Какие шансы у городских парков получить 
федеральные деньги? 
Сейчас в России заключено 25 концессий по благоустройству парков и других 
общественных пространств на 1,9 млрд руб. Все проекты реализуются за счет 
средств бизнеса, а возврат инвестиций обеспечивается за счет доходов от объектов 
торговли и общепита. При этом, по оценкам экспертов Национального Центра 
ГЧП, наличие специальной программы поддержки позволило запустить проекты 
благоустройства более чем 10 млрд руб. ВЭБ.РФ совместно с Центром 
прорабатывает необходимые меры. 
Почему запуск поддержки ГЧП-проектов по созданию таких объектов даст 
больший эффект для развития городов, чем возведение и реконструкция объектов 
за счет муниципального бюджета? Как отбирать проекты и сохранить 
исторический облик? Готовы ли федеральные власти идти в этом вопросе 



 

 

навстречу регионам? Ответы на эти и другие вопросы постараются найти 
участники дискуссии. 
 
Модератор: 
Онищук Дарья Станиславовна, управляющий директор Блока городских 
решений и развития моногородов ВЭБ.РФ 
 
Спикеры 
Талалайкина Юлия Викторовна, заместитель директора Департамента 
стратегических проектов Минстроя России 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ)  
Григорьев Евгений Николаевич, глава городского округа «город Якутск» 
Молчанов Артем Владимирович, мэр города Ярославля 
Селивохин Дмитрий Владимирович, сооснователь, генеральный директор 
Архитектурного бюро «Народный архитектор» 
Боровиков Александр Владимирович, руководитель проекта ООО 
"Инновационный Девелопмент" 
Кухарук Руслан Николаевич, глава города Тюмени 

10:00 – 10:45 

Лекторий 

1 этаж 

 
Мастер-класс 
Возмещение инвестиционного НДС в концессионных проектах: быть или не 
быть 
Одним из источников финансирования в ГЧП проектах является возмещение НДС 
в рамках капитальных затрат, которое покрывает расходы на строительно-
монтажные работы и уплату концессионером заемных средств. Однако существует 
риск невозмещения НДС. И как следствие, возникает недостаток источников 
финансирования в проекте. 
Какая практика складывается на данный момент? Что необходимо учесть при 
структурировании проекта? Как отстаивать свою позицию перед налоговыми 
органами? 
 
Выступающие: 
Кулаков Александр Дмитриевич, руководитель кредитной аналитики проектов 
государственно-частного партнерства, «Инфраструктурные облигации», ДОМ.РФ 
Конгулов Алексей Сергеевич, управляющий директор по финансовому 
структурированию проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ)	
Исаев Шамиль Казимович, главный специалист в инфраструктурных облигациях, 
ДОМ.РФ 
Цветков Иван Анатольевич, старший налоговый консультант «Tax Compliance» 

11:00 – 11:45 

Лекторий 

1 этаж 

Мастер-класс  
Контроль и мониторинг проектов ГЧП: международная практика 
 
Успешность проектов ГЧП во многом зависит от качества системы контроля и 
мониторинга. Изучение международных стандартов, анализ воздействия 
применяемых регуляторных инструментов на возникающие в процессе реализации 



 

 

проектов ГЧП проблемы и риски позволяют выявить наиболее эффективные, 
адаптировать их с учетом национальных особенностей и интегрировать в 
российскую практику. Своеобразным камнем преткновения на этом пути может 
стать разница ожиданий ключевых участников проекта и как следствие, - 
необходимость достижения баланса публичных и частных интересов. 
Какие существующие практики применяются в мире сегодня? Какие факторы 
следует учитывать при создании системы мониторинга? Как можно согласовать 
интересы публичных и частных стейкхолдеров для успеха проекта? На эти и 
другие вопросы ответим в рамках мастер-класса. 
 
Выступающий: 
Мукумов Ремир Эркинович, международный консультант по ГЧП 
 

11:45 – 12:30 Перерыв 

12:30 – 14:15 
Малый зал 

3 этаж 

Здоровый интерес к здравоохранению. Какие инициативы ждет рынок и что 
готово предложить государство? 
В условиях роста населения, появления новых типов заболеваний и изменения 
демографической структуры общества, необходимость в качественной и доступной 
медицинской помощи становится все более актуальной. Инвестиции в 
здравоохранение позволяют развивать и модернизировать медицинскую 
инфраструктуру, обеспечивать доступность современных технологий и 
лекарственных препаратов. В последнее время, несмотря на существующие 
барьеры, со стороны регионов и бизнеса появляются новые инициативы по 
созданию объектов здравоохранения с помощью механизмов ГЧП. При этом все 
чаще речь идет о создании и модернизации инфраструктуры первичного звена.  
С какими барьерами сталкиваются инвесторы при инициировании проектов и 
какую поддержку готовы оказывать власти? Что ограничивает тиражирование 
типовых решений в муниципалитетах и как сократить сроки подготовки проектов? 
Эти и другие вопросы обсудим с отраслевыми экспертами. 
 
Модератор: 
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ)  
 
Спикеры: 
Калашников Дмитрий Ильич, заместитель директора Департамента проектной 
деятельности Министерства здравоохранения Российской Федерации 
Мухтасарова Татьяна Радиковна, управляющий директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Либерман Ирина Владимировна, генеральный директор «К1 Медицинские 
компетенции» 
Романов Александр Юрьевич, исполнительный директор ВТБ Инфраструктурный 
Холдинг 
Конорев Дмитрий Васильевич, член правления, директор по правовым вопросам 
и проектам Медси 



 

 

Хрянин Кирилл Александрович, руководитель направления АО «Русатом 
Хэлскеа» 
Помогайбо Константин Викторович, главный эксперт Министерства 
здравоохранения Новосибирской области 

12:30 – 14:15 

Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

 
Концессии в ЖКХ. Инвестируем в отрасль с гарантированным спросом 
Потребность в финансировании модернизации инфраструктуры ЖКХ, по 
оценкам Минстроя России, составляет 2,2 трлн руб. Сейчас по поручению 
президента формируется комплексная программа модернизации ЖКХ до 2030 
года, которая позволит ликвидировать изношенные сети и обеспечить улучшение 
коммунальных услуг для населения. При этом предполагается, что в рамках 
программы регионы смогут привлекать инвестиции в том числе, используя 
механизмы государственно-частного партнерства. Параллельно продолжает 
оказываться поддержка отрасли с помощью займов за счет средств ФНБ через 
Фонд развития территорий, которые в том числе распространяются на 
концессионные проекты. 
Участники дискуссии обозначат новые возможности для привлечения частных 
инвестиций в коммунальную отрасль, обсудят меры федеральной поддержки, на 
которые могут рассчитывать бизнес и регионы, а также рассмотрят основные 
проблемы, препятствующие более активному запуску новых проектов. 
 
Модераторы: 
Лазарев Станислав Андреевич, исполнительный директор Бизнес-блока ВЭБ.РФ 
Сердюк Ольга Владимировна, заместитель исполнительного директор 
Ассоциации предприятий сферы ЖКХ «Объединенный жилищно-коммунальный 
совет» 
Спикеры: 
Трунова Наталья Александровна, аудитор Счетной палаты Российской 
Федерации 
Гусев Александр Юрьевич, начальник отдела в Департаменте развития ЖКХ 
министерства строительства и ЖКХ Российской Федерации 
Бланк Владимир Викторович, генеральный директор по торгово-промышленной 
политике БЛ Групп 
Терян Григорий Саркисович, заместитель генерального директора - Директор по 
правовым и корпоративным вопросам РКС 
Жукова Надежда Светиславовна, исполнительный директор Центра ГЧП ПАО 
Сбербанк 
Коватёв Фёдор Сергеевич, исполнительный директор по юридическому 
сопровождению проектов ГЧП ПАО Совкомбанк 
Гориловский Лев Миронович, президент группы «Полипластик» 
Федосеева Анна Владимировна, руководить департамента по коммерции и 
развитию тепловых узлов ПАО «Т Плюс» 
Маркелов Олег Николаевич, директор РВК-Капитал 



 

 

12:30 – 14:15 
Стеклянный 

зал 

1 этаж 

Кадры для ГЧП. Где искать, как воспитать и впоследствии не потерять? 
Когда запускается очередной инвестиционный проект с участием государства, 
особый интерес у аудитории вызывают объем вложенных средств, обязательства 
сторон, создаваемые рабочие места и другие социально-экономические эффекты. 
Однако мало кто задумывается о том, как была организована работа над этим 
проектом, какие специалисты потребовались для достижения заявленных 
результатов и поставленных целей. 
Согласно данным Национального Центра ГЧП, отсутствие квалифицированной 
команды на стороне инициатора проекта кратно снижает шансы на быстрый и 
безболезненный запуск проекта. На текущий момент на рынке инфраструктуры и 
ГЧП наблюдается нехватка в специалистах среднего звена с опытом от 2-3 лет и 
переизбыток в управленческих кадрах.  
Хороших специалистов со специфическим опытом участия в инфраструктурных 
проектах крайне сложно найти, легко потерять и почти невозможно заменить.  
На сессии обсудим, какие инструменты, кроме уровня оплаты труда, позволяют 
привлекать талантливых специалистов, повышать их эффективность, а также 
поддерживать вовлеченность в проект. 
 
Модератор: 
Ильина Вероника Владимировна, управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
 
Спикеры: 
Долгошей Ольга Анатольевна, руководитель проектов в области HR-
консалтинга, Strategy Partners 
Иванова Алла Владимировна, руководитель в подразделении 
«Инфраструктурные облигации», ДОМ.РФ 
Колупаев Роман Геннадьевич, генеральный директор Фонда развития Югры 
Кузнецова Елена Евгеньевна, партнер компании «Яков и Партнёры» 
Миронова Ирина Александровна, директор по программам государственного 
управления Московской школы управления СКОЛКОВО 
Ратникова Галина Андреевна, заместитель директора по работе с федеральными 
и региональными органами государственной власти Эн+ Холдинг 
Туликов Алексей Викторович, заместитель генерального директора ООО 
«ПроШкола»  
Жанкова Татьяна Витальевна, заместитель директора регионального развития 
по ГЧП АО «Мой спорт» 
 

14:15 – 15:00 Перерыв 



 

 

15:00 – 16:45 

Парк ВЭБ.РФ 

2 этаж 

 «Зеленое» строительство в условиях нового времени: российские подходы к 
оценке и сертификации 
За прошедший год «зелёная» повестка в сфере строительства и управления 
недвижимостью в России получила новые стимулы к развитию. Несмотря на уход 
западных систем оценки и сертификации «зелёных» объектов, был принят 
национальный стандарт в сфере жилищного строительства, запущена российская 
система Клевер для коммерческой недвижимости. Оба направления вошли в 
Национальную таксономию «зеленых» проектов. Сегодня институты развития, 
крупнейшие финансовые организации, бизнес и такие регионы, как Москва, 
активно содействуют повестке устойчивого городского развития для улучшения 
качества жизни людей. 
  
В рамках сессии представители органов власти, институтов развития, 
застройщиков, управляющих недвижимостью и консультантов подведут 
промежуточные итоги работы национальных инструментов оценки и обсудят 
перспективы развития сферы «зеленого» строительства и управления 
недвижимостью. 
 
Модератор: 
Володькин Артем Евгеньевич, директор практики инфраструктурного и 
проектного финансирования компании «Технологии доверия» 
 
Спикеры: 
Слуцкая Марина Витальевна, директор по устойчивому развитию ДОМ.РФ 
Байда Андрей Вячеславович, вице-президент по устойчивому развитию ВЭБ.РФ 
Багатырова Асият Багатыровна, начальник управления улучшения 
инвестиционного климата Департамента инвестиционной и промышленной 
политики города Москвы 
Барсола Иван Сегундович, исполнительный директор Дирекции по ESG ПАО 
«Сбербанк» 
Лукьященко Ксения Игоревна, генеральный директор Центра устойчивого 
развития в сфере строительства и эксплуатации недвижимости 
Малиновская Елена Владимировна, директор по аренде компании Millhouse 
Шаронов Андрей Владимирович, генеральный директор Национального ESG-
Альянса 

15:00 – 16:45 
Стеклянный 

зал 

1 этаж 

Государство & Бизнес & Наука & Образование: как добиться максимальной 
синергии от партнерства 
Инвестиции в технологические разработки характеризуются как достаточно 
высоким уровнем риска для государства и индустрии, так и высоким 
мультипликативным эффектом. В условиях ориентации страны на формирование 
технологического суверенитета только благодаря синхронизированному и 
сбалансированному взаимодействию государства, индустрии и научных/ 
образовательных организаций можно добиться относительно быстрых 
результатов. 



 

 

Как найти баланс между интересами государства, индустрии и 
научных/образовательных организаций? Что требуется для индустрии для 
вхождения в проекты технологического суверенитета? Какие новые функции и 
направления деятельности появляются у вузов / научных организаций? Какие 
модели ГЧП и связанные инструменты необходимо разработать и/или 
модифицировать? Как государство может оценить эффективность своих 
инвестиций в технологические программы? 
 
Модератор:  
Джабраилов Шамхал Азад-оглы, Директор департамента индустриальных 
программ Сколтеха  
 
Спикеры: 
Хлебников Иван Борисович, управляющий директор по взаимодействию с 
академическим сообществом и университетами, Управление Исследований и 
инноваций ПАО "Сбербанк" 
Назарян Айк Назаретович, заместитель генерального директора по новым 
технологиям, ООО «Газпромнефть НТЦ» 
Сысоев Георгий Владимирович, заместитель генерального директора НО 
Ассоциация отраслевых союзов АПК, член Экспертного совета Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
Барышев Руслан Александрович, проректор по научной работе Сибирского 
федерального университета 
Дежина Ирина Геннадиевна, руководитель Аналитического департамента 
Сколтеха по научно-технологическому развитию 
Гайда Ирина Вернеровна, независимый член Совета директоров ПАО 
«НОВАТЭК», Независимый член Совета директоров ПАО «СИБУР Холдинг», 
заместитель директора Проектного центра по энергопереходу Сколтеха 

15:00 – 16:40 

Малый зал 

3 этаж 

 
10 Инфраструктурный конгресс за 100 минут 
Ключевые изменения в законодательстве, самые эффективные финансовые 
инструменты, потенциал технологических партнерств, новые стандарты 
взаимодействия бизнеса и власти, запущенные процессы цифровой 
трансформации, основные тенденции инфраструктурного развития в различных 
отраслях – если вы по той или иной причине пропустили интересующие вас 
дискуссии, есть шанс исправить ситуацию.  
За 100 минут мы погрузим вас во все ключевые обсуждения, которые проходили 
на площадке конгресса, покажем самые яркие выступления и совместно с вами 
подведем итоги и определим ключевые точки роста на будущий период.  
 
Модератор:  
Ткаченко Максим Викторович, старший управляющий директор Национального 
Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ)  
 



 

 

 

Спикеры:  
Батунин Константин Михайлович, начальник управления государственно-
частного партнерства и концессий ПАО «Совкомбанк» 
Батуева Анна Дугаровна, управляющий директор по юридическому 
сопровождению проектов Национального Центра ГЧП (группа ВЭБ.РФ) 
Иванова Алла Владимировна, руководитель в подразделении 
«Инфраструктурные облигации», ДОМ.РФ 
Романов Александр Юрьевич, исполнительный директор ВТБ Инфраструктурный 
Холдинг 
Сердюк Ольга Владимировна, заместитель исполнительного директора 
Ассоциации предприятий сферы ЖКХ «Объединенный жилищно-коммунальный 
совет» 

16:45 – 18:00 Деловое общение, закрытие конгресса 


